

## **Tradiciones**

### **Festejos del 24 de diciembre de 1899**

El 24 de diciembre de 1894, se efectuaron por primera vez las Parrandas Placeteñas con la competencia entre el Barrio Fortún (Norte) y el Barrio Zaza (Sur). Son fiestas de gran arraigo popular, cuyos antecedentes datan de Remedios.

Eran organizadas por los barrios que recogían dinero en el pueblo, sobre todo entre los comerciantes y con él sufragaban la construcción de carrozas y fuegos artificiales para cada barrio. Estos trabajos eran construidos por los vecinos en su respectivo barrio. La salida del barrio estaba precedida por su Changüí lleno de colorido, con las banderas y los cantos que los identificaban, apoyados por todos los vecinos. Las parrandas se celebraban los 24 de diciembre y posteriormente los 25 de febrero.

Los bailes de Carnaval de Placetas se celebraron en las sociedades de recreo los fines de semana y no tuvieron fecha fija. Se realizaban de forma variada en los meses de febrero, marzo y abril. En ellos era costumbre estas fiestas.

El 20 de mayo celebraban Bailes de las flores en las sociedades, sobre todo en el Liceo. Era tradicional la celebración de actividades en conmemoración de efemérides como el 7 de diciembre y el 10 de octubre.

La peregrinación hacia el cementerio el día 7 de diciembre en homenaje a los caídos en la guerra, constituía una costumbre popular. Estas peregrinaciones las organizaba el Centro de Veteranos del municipio Placetas.

## **Leyendas**

# Leyendas y tradiciones de nuestra región

Última actualización: Lunes, 29 Junio 2020 11:59

Visto: 5422

---



Guaracabuya, notorio por ser el primer centro geográfico conocido de Cuba, resulta origen de numerosas leyendas.

Entre estas figura la del cacique taino que luchó contra los colonizadores y ante el martirio de su muerte, lanzó una maldición contra la prosperidad de ese pueblo.

Sobre el nombre de la localidad rural existen varias versiones que provoca el interés de lingüistas, porque se escribe indistintamente con y o doble ele, sin constituir falta ortográfica.

La condición de primer centro geográfico de Cuba se remonta al año 1814 con la fundación de la aldea de San Atanasio de Guaracabuya, con pobladores de San Juan de los Remedios, que ante los ataques de corsarios y piratas decidieron trasladarse más al centro de la Isla, entre otras historias.

Acerca del patronímico de la comunidad existen versiones como la voz de “guarda la cabuya”, cuerda con la que los colonizadores españoles midieron a Cuba hasta llegar a su mitad, de acuerdo con el imaginario popular.

También se habla de que en los orígenes del poblado abundaban las guacamayas, arbusto de doce pies de altura con flores de cinco pétalos amarillos y por el centro color de fuego.

Una ceiba marca el sitio de un posible o errado centro de la geografía de la ínsula, pero lo más importante es que la señal realmente indica mucho de la identidad de los pobladores de la localidad.

En el lejano 1814 se construyó en Guaracabuya una iglesia de tablas y tejas, con campanario de madera que se convirtió en centro de varios hatos cercanos, por su posición apropiada para el comercio, el futuro desarrollo de la industria azucarera y al lado de la calle Real, llamada Camino de La Habana.

Según estimados, la localidad cuenta con una población superior a las mil 600 personas, quienes transmiten tradiciones, sobre todo en los aniversario de fundación cada 24 de marzo con torneos, serenatas y guateques campesinos, lugar de nacimiento del reconocido pintor Pedro Osés.

Estudios posteriores tratan de ubicar, con exactitud el centro de la Isla, pero Guaracabuya tiene el encanto de lo primero y la magia de la sabia popular.